

Informes de trabajo: Proyecto Tulán

GUSTAVO LE PAIGE, GEORGE SERRACINO

Proyecto Tulán

El padre Gustavo Le Paige ha descubierto 332 yacimientos precerámicos entre la latitud 21 y 26° sur, los cuales desde 1958 han sido objeto de estudio por parte de numerosos arqueólogos de todo el mundo. Salvo algunas excepciones, estos estudios se limitaron al material recogido en la superficie y no a los yacimientos mismos. Además el carácter de estos estudios se limitó a cantidades mínimas del material que los yacimientos realmente presentan. Por lo tanto, en primera parte cuestionamos las tipologías hechas en base a muestreos sin un criterio riguroso o en base a un solo criterio, por ejemplo, el tecnológico, partiendo muchas veces de un solo atributo.

El material recogido muestra una realidad un tanto diferente a la conocida hasta hoy día en la literatura arqueológica, debido en parte a lo dicho anteriormente y mucho más a nuevas exploraciones hechas por el padre Le Paige en los mismos yacimientos.

Desde el año 1969, a una distancia de 2 km del sitio de Tulán hasta ahora conocido, Le Paige sigue descubriendo yacimientos con material completamente distinto del así llamado Tulán 1. El yacimiento Tulán 1 se ubica a lo largo de una quebrada del mismo nombre, mientras que otros 63 yacimientos se encuentran encima de las lomas. Según Le Paige, el material de Tulán muestra todas las etapas del desarrollo tecnológico, necesarias en la fabricación de herramientas.

El yacimiento se presenta en relación con el material de Tulán 1, un complejo estructural que puede informarnos sobre la organización social de los cazadores y recolectores. Le Paige ya interpreta una parte de este complejo como ceremonial. Schobinger (1969) dice que si esta hipótesis de Le Paige fuera comprobada científicamente, tendríamos en Tulán el único centro ceremonial de los cazadores y recolectores en las Américas. Núñez (1969) hace referencias a estas estructuras sin entrar en ningún estudio de ellas. Le Paige en 1969 demostró que el yacimiento puede ser ex-

cavado. De sus excavaciones sacó una serie de muestras para la fechación por C14, las que lamentablemente resultaron estar contaminadas, además de que el material orgánico encontrado era muy escaso. Sin embargo, esta excavación arrojó una serie de datos arqueológicos de gran validez para la interpretación del hombre cazador y recolector. Aparecieron una serie de láminas retocadas sólo en su punta, junto a huesos de auquénidos y restos vegetales. Este es, por el momento, el único lugar en la zona de San Pedro donde se encontraron tales evidencias, entre los 332 yacimientos.

De todo lo anterior se desprende que una investigación sistemática del lugar arrojará evidencias significativas sobre el poblamiento precerámico de la zona. Para verificar toda esta problemática elaboramos un plan de trabajo a largo plazo dado la distancia y las dificultades que se presentan para llegar al lugar. Desde otro punto de vista este plan complementa el proyecto Guatín que tiene un desarrollo distinto de aquel de Tulán en cuanto a que posee evidencias que no se encuentran en Tulán y viceversa. Este criterio de selección de dos lugares ubicados en dos puntos extremos de San Pedro de Atacama, uno a 25 km al norte de San Pedro y el otro a 125 km al sur de San Pedro, hace posible constatar el desarrollo del cazador-recolector en la zona.

Los trabajos específicos que intentamos hacer en los yacimientos de Tulán son los siguientes:

1. Descripción geográfica del lugar.
 1. Pozos de sondeo para ubicar polen, con el propósito de detectar cambios climáticos.
 2. Clasificación y seriación del material arqueológico ya recogido para ver si a través de agrupaciones de conjuntos de herramientas muestran evidencias de distintas actividades. Se está utilizando un programa de computación, debido a la gran cantidad de material encontrado (23.649 instrumentos).

3. Relacionar los cambios climáticos y el movimiento y ocupación del yacimiento por los cazadores y recolectores.
4. Levantamiento topográfico.
5. Selección de lugares para hacer excavaciones según los criterios indicados para la tipología y topografía.
6. Excavaciones arqueológicas para:
 1. Ubicar el desarrollo de la tipología en estratigrafía.
 2. Sacar muestras de materia orgánica para análisis de C¹⁴.
 3. Deducir la funcionalidad de distintas partes del yacimiento, especialmente los conjuntos estructurales.

Hasta la fecha se ha efectuado el siguiente trabajo:

1. Un *survey* de ubicación de los diferentes sitios a través de recorrido del yacimiento y de fotos aéreas y mapas. Esta parte aún no está completa.
2. Tabulación del material recogido en conjuntos grandes: bifaces, láminas, lascas, núcleos, puntas grandes (medianas), chicas, la tabulación está terminada. Falta el estudio de presencia y ausencia de instrumentos y material lítico en los con 'juntos y su respectiva ubicación en el yacimiento según las variedades de conjuntos.
3. Se elaboró una ficha con varios atributos para describir las herramientas en detalle específicamente para procesarlos por computación.